

# LA VOZ DEL PUEBLO

PERIÓDICO REPUBLICANO

Fundador FRANCISCO JULIÁ

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

En Palma: Un mes 0'25 ptas.  
Fuera de la capital: 1'00 pta. trimestre.  
Extranjero: 5 ptas. año.

AÑO VII

NÚM. 273

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Palma de Mallorca 20 Enero de 1919

Calle del Socorro, 90.—PALMA

## EL AYUNTAMIENTO, LA AUTONOMÍA Y EL PUEBLO

Desde hace tiempo nos habíamos propuesto no hablar de nada del Ayuntamiento de Palma, porque considerábamos que los concejales eran inmovibles, no tenían alma, eran hombres que no podían ni sabían corregir sus defectos, y que su admiración era la baja política y que para nada les importaba el porvenir de Palma, ni que sus habitantes estuviesen bien administrados; para la mayoría (hay excepciones que respetamos) lo importante es el ser concejal, pero sin pensar el porque y para que ocupan un escaño concejal. Muchos son los problemas capitales que deberían resolverse, no los citamos porque lo hemos dicho muchas veces, pero el más palpitante, el de más actualidad, el que no puede dilatarse su resolución, es el del hambre, el de la miseria, el de las subsistencias. Hasta hoy no ha podido, no ha sabido ó no ha querido resolverlo, el pueblo paga muy caro el tener un Ayuntamiento sin concejales, y unos concejales sin ser hombres, y unos hombres sin tener alma. Si el actual Ayuntamiento recibiera la Autonomía y fuera el quien debiese ponerla en acción, sería como dar á un chiquitín una arma de fuego, que jugueteando acabaría con su existencia, sin darse cuenta de ello; que lo diga sino los espectáculos tristes que están dando en cada sesión, donde de todo se habla menos de lo que se debería, y donde se pasa el tiempo discursando de lo que no debería discursarse. Si la Autonomía á de cargar en estas manos y con estos cerebros, más vale que no venga; una cosa tan buena en manos tan malas, daría por resultado claro y terminante que lo carcomido podría lo sano y esto no puede ser, no debe ser, no será seguramente. Los problemas á resolver son grandes, la talla de los concejales es muy baja: la Autonomía necesita hombres que sepan lo que es Autonomía, y que estén preparados para vivir con y para ella, desgraciadamente, la mayor parte de las cabezas visibles de la política palmesana deberían quemarse para que la Autonomía naciera con buena raíz. Con la destrucción del Centralismo debe venir la aniquilación del caciquismo local. La Autonomía en manos del actual Ayuntamiento, ó de los que hoy dirigen la política local sería un peligro más para el porvenir del pueblo. Las leyes pueden ser malas si los hombres encargados de hacerlas cumplir son buenos; la maldad de aquellas sería subsanada por la bondad de los políticos en bien de todos; en estos momentos de renovación, de revolución continua, lo primero que se precisa es que los hombres dejen de ser malos; que no se alimenten de la mentira, de la farsantería, ni de la hipocresía. Mirar para el bien de todos, más que para sí mismo. Los que mirando el porvenir no quieren enmendarse de las maldades del pasado, son acreedores á que acabe con su actuación de política denigrante; en regla general (no discutamos las excepciones que las hay) los hombres de hoy llevan en la masa de la sangre el noventa y nueve grados de maldad por uno sólo de bondad, por eso somos malos, pensamos siempre con hacer mal, con el mal moriremos si en momento oportuno no nos despojamos de él. Es preciso que el pueblo, con estar educado, se perfeccione más, tenga más conocimiento de causa, y que cuando elija representantes suyos para que vayan al Ayuntamiento á administrar sus intereses y custodiar sus prestigios no se deje engañar tan fácilmente por los eternos engañadores, que sólo saben ser concejales para lucir las credenciales y dejan de serlo, si no se reganchan, sin haber hecho nada en beneficio del pueblo. El Ayuntamiento de Palma no tiene talla para administrar los destinos comunales en pleno goce de Autonomía, y el pueblo debe prepararse para elegir representantes que reúnan condiciones para aparejarse con la Autonomía, que si no ahora más tarde se tendrán que concederse á todos los pueblos.

Palma

Francisco Juliá Perelló

### Ni capaces, ni sensibles

Asombra ver como los gobernantes de la monarquía se conducen con el pueblo.

Habiendo como hay una serie de problemas que afectan directamente a la vida del país, no sienten esos hombre, ni por instinto de conservación, la necesidad urgente de ir solucionan-

do aquello, que, como la crisis de trabajo y carestía de las subsistencias, son problemas a resolver que encierran la vitalidad de la raza.

Y cuando esto ocurre, cuando vemos la manera descarada como los intereses del pueblo no están representados en esos comités capitalistas que tan frecuentemente vienen sucediéndose en la gobernación del país, todavía se pretende que las clases vitales del pueblo

mantengan el eterno equívoco de que el régimen y los hombres que le sirven puedan democratizarse. ¿Democratizarse estos hombres que han demostrado una incapacidad manifiesta en la gobernación del Estado? ¿Democratizarse un régimen que a servidores como Sanchez Guerra, premia las horribles demasías cometidas siendo ministro de la corona? Ni lo uno, ni lo otro.

La incapacidad y la insensibilidad

son la característica de estas gentes. Incapaces de normalizar la vida de la nación, muestran insensibles ante los dolores de las clases menesterosas.

Pero la evolución de los pueblos es una ley fatal de los tiempos y también nosotros habremos de evolucionar, aunque sea a remolque, si no queremos sucumbir víctimas de nuestros propios yerros. En esta hora santa de las revoluciones bolchevikistas, España no pue-

de ser una excepción en el movimiento saludable que purifica y fortalece el ambiente de Europa; más tarde o más temprano y siempre pronto, el cambio de régimen se impondrá por una de esas leyes muy humanas en que los pueblos sienten la necesidad apremiante de emanciparse de los que durante muchos años han venido tiranizándolos. Y entonces habrá llegado la hora de la justicia, de la justicia implacable si ha de ser justa, en que los tiranos de hoy sean reos mañana acusados de los crímenes que engendra la sociedad capitalista.

Poco importa que instituciones odiosas quieran sostenerse en el imperio de la fuerza, si esa fuerza emanante del pueblo, al pueblo ha de servir en sus horas decisivas. ¡Rusia admirable; patria de Tolstón y Gorki, tú trazaste la fruta que han de seguir los demás pueblos si quieren emanciparse de la tutela capitalista! Ungidos en estrecho abrazo intelectuales, obreros y soldados han realizado la más grande de las revoluciones que vió el mundo. Y si en esta hora de la desaparición vertiginosa de regímenes autocráticos que se creían, consolidados por algún tiempo, hemos visto la honda transformación que han sufrido esos pueblos, ¿qué no ha de suceder con monarquía como la que padecemos que no pueden contar con grandes timbres de gloria, como no lo sean la pérdida de las colonias y la nefasta obra de marruecos y tantos otros que podrían citarse por el estilo?

Pueden seguir insensibles los hombres del régimen, prestando oídos de mercader a las ansias liberadoras del pueblo. No está lejano el día en que el país de señales de vida tomando parte activa en la grandiosa contienda que habrá de entablarse entre lo que está dando sus últimas estertores y lo que es fuente de vida; entre lo que agoniza y lo que nace radiante de luz portador de la Belleza de la Justicia y del Bien.

Pensad bergantes de la burguesía, próceres de elevada alcurnia, que se acerca la hora de vuestro acabamiento; pensad nobles de nobleza pergamínada, que vuestros escudos heráldicos solo servirán para recordar los tiempos medioevales á los que no es posible retroceder ya; pensad parásitos de la sociedad burguesa, que vuestra condición actual desaparecerá para convertirlos en clase útil.

Y pensad por último, si queréis pensar, que los que vosotros habeis nombrado por *chusma encanallada* sabrán realizar la gran obra que ha de salvar a la Humanidad.

Celestino García

Republicanos: Suscribíos á este periódico.

## Agridules

Está gestando en España una era nueva. Por encima de la masa compacta, aglutinante, de calamidades que se suceden, en la podredumbre está tomando incremento la larva revolucionaria, que como ha hecho va en todas partes, de Oriente á Occidente y de Norte á Sur, ha de transformar convulsivamente el estado social.

Nuestros gobernantes han perdido la cabeza. Los atropellos que antes se circunscribían á nacionales, ahora se extiende á los extranjeros. Los súbditos rusos son expulsados como si fueran gente maleante. Dos súbditos portugueses, los esposos Magalhaes, están presos injustamente. Un escritor francés, pacifista, *Jaques Long*, también está injustamente encarcelado.

Por otra parte el poder civil está bajo la soberanía del Vaticano. El Vaticano envió escrita en latín una ponencia sobre el Código de Derecho canónico, y ha sido aprobada. Ese intolerable atropello está sancionado por el Consejo de Estado y la ponencia se promulgará. A pesar de ser una odiosa intromisión del clero.

Otro sí. Hace unos días se celebró un consejo de guerra contra el capitán Bayer, acusado de asesinatos cometidos durante Agosto de 1917, en Bilbao. El capitán Bayer, á pesar de resultar probada su comisión en el delito de asesinato fué absuelto, y el regimiento de Garellano al que pertenecía fué condecorado y aplaudido. Hoy se trata de un ciudadano, José María Viñuela, que ha sido condenado a muerte por suponerle autor de la muerte de un cabo de ferrocarriles en Burdongo. Viñuela es inocente y ha sido condenado a muerte. No se ha probado su culpabilidad y sin embargo se mantiene firme la sentencia.

Más. Los carteros que habían pedido unas mejoras han sido burlados durante dos meses bajo falsas promesas. Ahora los carteros van á la huelga nuevamente, obligados por la terquedad de los gobernantes que se niegan sistemáticamente á sus justas demandas.

Más aún. En la cuestión de la autonomía á Cataluña, problema que hubiese sido fácilmente resuelto, el mismo gobierno se cuida de embrollarlo y poner en evidencia á unas regiones con otras. Y el problema de la autonomía sigue sin resolver y es probable que desde este momento tome una orientación perjudicial para todos.

\*\*\*

Por encima de todo, va dando fé de vida el proletariado español, cada vez más temible, cada vez más compacto, cada vez más organizado. El Berbo social se abre paso. La revolución prende en toda España como larva en cuerpo viejo y caído.

La transformación es necesaria, se hace precisa tal vez, en España, como en otras partes se precisa derramar mucha sangre para vencer la reacción y el despotismo gubernamental, valladar hasta hoy infranqueable.

José Monclús Alemany

## DEL CARNET

D. Juan Llopis

Los hombres de buenos sentimientos siempre se portan bien: el Sr. Llopis, que tantos buenos recuerdos dejó en sus numerosos amigos que cuenta en Mallorca, cuando era catedrático del Instituto de Palma, acaba de enviarnos atenta carta, alentadora para nuestra causa, junto con cinco pesetas para ayudar al sostenimiento de LA VOZ DEL PUEBLO. Gracias y siempre pensamos con sus consejos.

### Conferencia

El Sr. Carpena dió su anunciada conferencia sobre el problema de las subsistencias, en el Teatro Balear, desarrollando maravillosamente las causas del porqué no se abarata la vida: demostró el Sr. Carpena ser muy competente con los problemas sociales, siendo su labor muy instructiva.

### De Capdepera

En este pueblo acaba de constituirse un Comité Republicano, y según comunicación que a recibido nuestro gerente Sr. Juliá, los republicanos de Capdepera están animados de los mayores deseos, preparándose solidamente para entablar la lucha entre la reacción y la democracia.

Adelante queridos amigos y cuenten siempre con LA VOZ DEL PUEBLO para defender la causa de la República.

## Política internacional

El 13 de Enero es la fecha aceptada para comenzar las deliberaciones en la conferencia de la paz.

Formarán parte Francia, Inglaterra, Italia y los Estados Unidos. Se les concederá un medio especial para que asistan Bélgica y Servia que desde el primer momento intervinieron en la lucha. A los rusos se les oirá en concepto de consultantes. A las potencias neutrales están excluidas totalmente.

—La Confederación General del Trabajo en Francia, ha hecho público el siguiente acuerdo:

«La Confederación General del Trabajo, que nunca ha dejado de hacer suya la declaración de la Convención del 20 de Abril de 1793, que dice: «Cada nación tiene el poder de darse á sí misma las leyes y el derecho inalienable de cambiarlas, pretender someter por la fuerza á un pueblo extranjero es convertirse en enemigo de la humanidad», toma nota con satisfacción de la renuncia de los gobiernos de la Triple a una intervención militar en Rusia.»

—El Japón ha enviado un fuerte contingente de soldados a Rusia para combatir á los maximalistas. Además ha movilizado cinco quintas.

Esto hace preveer una torpe intervención aliada que tendría fatales consecuencias, pues haría levantar la protesta y sería origen de agitación en los elementos proletarios de todo el planeta.

—A propósito de la próxima reunión de la Conferencia internacional obrera ha manifestado Henderson que se dividirá en dos secciones: sindicalista la una y política la otra.

Las sesiones se celebrarán en Lausana el día 13 del corriente, y la Conferencia durará varias semanas.

—En Portugal se han impuesto las Juntas militares, que son dueñas en absoluto de la confianza del gobierno.

—Se ha celebrado en Berlín la apertura del Congreso del Grupo Espartaco. Asistieron más de cien delegados, procedentes de todas las partes de Alemania.

Meyer, antiguo director del periódico *Vorwaerts*, abrió la sesión.

Liebknecht pronunció un violento discurso.

Terminó presentando una proposición, según la cual ningún proletario digno puede tener relaciones de ninguna clase con los socialistas independientes, y aconsejó la creación de un partido, que se llamará partido alemán obrero comunista revolucionario de la unión «Espartaco.»

## Cine Moderno

Este importante cine, anuncia para el próximo jueves el estreno de la colosal cinta «La Reinesita Isora» por la célebre Thea.